

CHAPITRE II .

CONDITIONS DE LA REVOLUTION EN FRANCE

Situation économique

I/ La situation économique de la France, au sortir de la deuxième guerre mondiale est particulièrement tragique .

a/ L'industrie française a été particulièrement touchée par les destructions résultant du déroulement des opérations militaires sur le territoire français, par les prélèvements allemands, les bombardements anglo-saxons et les opérations de sabotage F.F.I. De plus, l'usure des machines et de l'équipement industriel et commercial (ports, chemins de fer, etc.) s'est considérablement accentuée. L'état actuel de cet équipement est d'autant plus désastreux qu'il était déjà vieilli en 1939. Citons, à titre d'exemple que la moyenne d'âge des machines est de 25 ans en France, contre dix en Angleterre et de six ans aux Etats-Unis.

Les sources de matières premières nécessaires à l'industrie échappent en grande partie au contrôle du capitalisme français. L'Afrique noire et le Maroc sont passés presque complètement sous la domination de l'industrie et de la Banque américaines qui poursuivent leur offensive en Algérie et en Tunisie. La France perd ainsi le contrôle de denrées coloniales telles que les arachides, les bois, etc. tandis que les phosphates tunisiens sont menacés. Le caoutchouc et le riz d'Indochine ne sont pas encore "libérés". Quant aux matières premières qui dépendaient de la zone d'influence de la France (Balkans, Syrie, etc.) elles sont passées sous contrôle russe, américain ou anglais, sans que l'impérialisme français, pour prix de sa collaboration, puisse recueillir autre chose que des miettes.

b/ Le capital financier français ne jouit pas d'une situation meilleure. La balance commerciale indiquait toujours un excédent des importations sur les exportations. Pour combler ce déficit, le capitalisme français faisait appel au revenu de ses capitaux placés à l'étranger. Ces "investissements" à l'étranger ont joué depuis plus d'un siècle un rôle vital pour assurer la stabilité de l'économie française. Or la guerre a amené une liquidation massive de ces créances, par suite, notamment des achats de matériel de guerre et de denrées effectués par le gouvernement de Londres, d'Alger ou de Paris.

c/ La situation agricole indique une crise sans précédent dans l'histoire de la France depuis 1815. Le manque de matériel agricole, la crise du bâtiment, la précarité des transports, le mauvais fonctionnement des industries alimentaires et de transformation, l'absence quasi-totale d'engrais et de produits chimiques, la spéculation accrue sur la propriété foncière qui apparaît comme une valeur stable, en raison de la crise monétaire, la désorganisation du marché, - telles sont les causes principales qui ont placé l'agriculture française dans une situation très précaire. Mais la structure même de celle-ci caractérisée par une forte proportion de petite et moyenne culture, le règlement plus aisé des dettes et hypothèques au moyen d'une monnaie dépréciée, amortit partiellement les effets de la crise qui va en s'approfondissant lentement...